

**Институт
Языкознания**
Российской академии наук



ВОПРОСЫ ПСИХОЛИНГВИСТИКИ

4 (46) 2020
Москва

JOURNAL OF PSYCHOLINGUISTICS

4 (46) 2020
Moscow

СОУЧРЕДИТЕЛИ:

ФГБУН ИНСТИТУТ ЯЗЫКОЗНАНИЯ РАН

ОЧУ ВО «МОСКОВСКАЯ МЕЖДУНАРОДНАЯ АКАДЕМИЯ»

Регистрационный ПИ № ФС 77-38423

ISSN 2077-5911 (print), ISSN 2658-6908 (online)

DOI: 10.30982/2077-5911

Подписной индекс Роспечати 37152

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Тарасов Евгений Федорович, *главный редактор*, доктор филологических наук, профессор, заведующий отделом психолингвистики Института языкознания РАН, Москва (Россия)

Уфимцева Наталья Владимировна, *заместитель главного редактора*, доктор филологических наук, профессор, заведующая сектором этнопсихолингвистики Института языкознания РАН, Москва (Россия)

Терентий Ливиу Михайлович, кандидат политических наук, доктор филологических наук, ректор Московской международной академии, Москва (Россия)

Балясникова Ольга Вениаминовна, кандидат филологических наук, старший научный сотрудник сектора этнопсихолингвистики Института языкознания РАН, Москва (Россия)

Дмитрюк Сергей Валерьевич, *ответственный секретарь*, кандидат филологических наук, редактор издательского отдела Московской международной академии, Москва (Россия)

Жукова Лариса Станиславовна, кандидат филологических наук, научный сотрудник сектора этнопсихолингвистики Института языкознания РАН, Москва (Россия)

Марковина Ирина Юрьевна, кандидат филологических наук, профессор, директор Института лингвистики и межкультурной коммуникации Первого Московского государственного медицинского университета им. И.М. Сеченова (Сеченовский университет), Москва (Россия)

Митирева Любовь Николаевна, кандидат филологических наук, заведующая кафедрой иностранных языков Института языкознания РАН, Москва (Россия)

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

Ардила Альфредо, PhD, профессор Международного университета Флориды, Майами (США)

Ахутина Татьяна Васильевна, доктор психологических наук, профессор, заведующая лабораторией нейропсихологии факультета психологии Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова, Москва (Россия)

Гриценко Елена Сергеевна, доктор филологических наук, профессор, руководитель департамента прикладной лингвистики и иностранных языков, Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики», Нижний Новгород (Россия)

Демьянков Валерий Закиевич, доктор филологических наук, профессор, заведующий отделом теоретического и прикладного языкознания, главный научный сотрудник Института языкознания РАН, Москва (Россия)

Дмитрюк Наталья Васильевна, доктор филологических наук, профессор, профессор кафедры русского языка и литературы Южно-Казахстанского государственного педагогического университета, Шымкент (Казахстан)

Залевская Александра Александровна, доктор филологических наук, профессор, профессор кафедры английского языка Тверского государственного университета, Тверь (Россия)

Карасик Владимир Ильич, доктор филологических наук, профессор, профессор кафедры общего и русского языкознания ФГБОУ ВО Гос. ИРЯ им. А.С. Пушкина, Москва (Россия)

Кирилина Алла Викторовна, доктор филологических наук, профессор, проректор по научной работе Московской международной академии, Москва (Россия)

Ли Тоан Тханг, доктор филологических наук, профессор Вьетнамского института лексикографии и энциклопедий Вьетнамской академии общественных наук, Ханой (Вьетнам)

Мартин Ф. Линч, Ph.D., профессор Университета Рочестера, Рочестер (США)

Мягкова Елена Юрьевна, доктор филологических наук, профессор, профессор кафедры теории языка и перевода Тверского государственного университета, Тверь (Россия)

Овчинникова Ирина Германовна, доктор филологических наук, профессор, профессор кафедры методики обучения лиц с ограниченными возможностями, Хайфский университет, Хайфа (Израиль)

Пильгун Мария Александровна, доктор филологических наук, профессор, ведущий научный сотрудник сектора этнопсихолингвистики Института языкознания РАН, Москва (Россия)

Поляков Федор Борисович, доктор, профессор, директор Института славистики Венского университета, Вена (Австрия)

Стернин Иосиф Абрамович, доктор филологических наук, профессор, директор Центра коммуникативных исследований Воронежского государственного университета, Воронеж (Россия)

Харченко Елена Владимировна, доктор филологических наук, профессор, заведующий кафедрой русского языка как иностранного Южно-Уральского государственного университета (Россия)

Чжао Цюе, доктор филологических и педагогических наук, профессор, директор Института славянских языков Харбинского педагогического университета Китая, Харбин (Китай)

Черниговская Татьяна Владимировна, доктор биологических наук, доктор филологических наук, профессор, заведующая лабораторией когнитивных исследований и кафедрой проблем конвергенции естественных и гуманитарных наук СПбГУ, член-корреспондент Российской академии образования, Санкт-Петербург (Россия)

Шапошникова Ирина Владимировна, доктор филологических наук, профессор, главный научный сотрудник сектора русского языка в Сибири ИФЛ СО РАН; профессор кафедры общего и русского языкознания ГИ Новосибирский государственный университет, Новосибирск (Россия)

Шаховский Виктор Иванович, доктор филологических наук, профессор, профессор кафедры языкознания Волгоградского государственного социально-педагогического университета, Волгоград (Россия)

Научный журнал теоретических и прикладных исследований.

Включен в Перечень рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук ВАК.

Индексируется РИНЦ, E-library, КиберЛенинка, Google Scholar, ERIN PLUS.

Издается с 2003 года. Журнал выходит 4 раза в год.

Печатаются материалы из журнала допускаются только по согласованию с редакцией.

Москва 2020

© ФГБУН Институт языкознания РАН, 2020

© ОЧУ ВО «Московская международная академия», 2020

© Авторы, 2020

Подписано в печать 14.12.2020. Формат 70x100/16. Печать офсетная.

Усл. печ. л. 10,75 Тираж 500 экз.

Отпечатано в типографии «Канцлер», г. Ярославль, e-mail: kancler2007@yandex.ru

COFOUNDERS:

INSTITUTE OF LINGUISTICS OF RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES
MOSCOW INTERNATIONAL ACADEMY

Registration number № ФС 77-38423

ISSN 2077-5911 (print), 2658-6908 (online)

DOI: 10.30982/2077-5911

EDITORIAL BOARD

Evgeny F. Tarasov, *chief editor*, Doctor of Philology, Professor, Head of Department of Psycholinguistics, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences, Moscow (Russia)

Natalya V. Ufimtseva, *deputy editor*, Doctor of Philology, Professor, Head of Sector of Ethnopsycholinguistics, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences, Moscow (Russia)

Liviu M. Terenty, Candidate of Political Science, Doctor of Philology, Rector of the Moscow International Academy, Moscow (Russia)

Olga V. Balyasnikova, Candidate of Philology, Senior Researcher, Sector of Ethnopsycholinguistics, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences, Moscow (Russia)

Sergey V. Dmitryuk, *executive secretary*, Candidate of Philology, Editor of the Publishing Department of the Moscow Institute of Linguistics, Moscow (Russia)

Larisa S. Zhukova, Candidate of Philology, Researcher, Sector of Ethnopsycholinguistics, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences, Moscow (Russia)

Irina Yu. Markovina, Candidate of Philology, Professor, Director of Institute of Linguistics and Intercultural Communication, Sechenov University, Moscow (Russia)

Lubov N. Mitireva, Candidate of Philology, Head of Foreign Languages Department Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences, Moscow (Russia)

ACADEMIC ADVISORY BOARD

Alfredo Ardila, Ph.D., Florida International University, Miami (USA)

Tatyana V. Akhutina, Doctor of Psychology, Professor, Head of the Laboratory of Neuropsychology, Faculty of Psychology, Moscow State University, Moscow (Russia)

Elena S. Gritsenko, Doctor of Philology, Professor, Head of Department of Applied Linguistics and Foreign Languages, National Research University Higher School of Economics, Nizhny Novgorod (Russia)

Valery Z. Demyankov, Doctor of Philology, professor, Head of General and Applied Linguistics Department, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences, Moscow (Russia)

Natalya V. Dmitryuk, Doctor of Philology, Professor, Professor of Linguistics Department, South Kazakhstan State Pedagogical University, Shymkent (Kazakhstan)

Alexandra A. Zalevskaya, Doctor of Philology, Professor, Department of English, Tver State University, Tver (Russia)

Vladimir I. Karasik, Doctor of Philology, Professor, Professor at Chair of General and Russian Linguistics, Pushkin State Russian Language Institute, Moscow (Russia)

Alla V. Kirilina, Doctor of Philology, Professor, Pro-rector of the Moscow International Academy, Moscow (Russia)

Ly Toan Thang, Doctor of Philology, Professor, Vietnam Institute of Lexicography and Encyclopedia, Vietnam Academy of Social Sciences, Hanoi (Vietnam)

Martin F. Lynch, Ph.D., Professor, the University of Rochester, Rochester (USA)

Elena Yu. Myagkova, Doctor of Philology, Professor, Professor of the Department of theory of language and translation, Tver State University, Tver (Russia)

Irina G. Ovchinnikova, Doctor of Philology, Professor, Professor of Department of Learning Disabilities, Haifa University, Haifa, (Israel)

Maria A. Pilgun, Doctor of Philology, Professor, Senior Researcher, Sector of Ethnopsycholinguistics, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences, Moscow (Russia)

Fedor B. Polyakov, Doctor, Professor, Director of the Institute of Slavic Studies, the University of Vienna, Vienna (Austria)

Iosif A. Sternin, Doctor of Philology, Professor, Director at Communications Studies Centre, Voronezh State University, Voronezh (Russia)

Elena V. Kharchenko, Doctor of Philology, Professor, Head of the Department of Russian Language as a Foreign, South Ural State University (Russia)

Zhao Qiuye, Doctor of Philology and Pedagogics, Professor, Director of the Institute of Slavic Languages, Harbin Pedagogical University of China, Harbin (China)

Tatiana V. Chernigovskaya, Doctor of Biological Sciences, Doctor of Philology, Professor, Head of the Laboratory of Cognitive research and the department of problems of convergence of natural and human sciences St. Petersburg State University, Corresponding Member of the Russian Academy of Education, St. Petersburg (Russia)

Irina V. Shaposhnikova, Doctor of Philology, Professor, Chief Researcher of the Sector of the Russian Language, Institute of Philology, Siberian Branch of the Russian Academy of Sciences, Professor at Chair of General and Russian Linguistics Novosibirsk State University, Novosibirsk (Russia)

Viktor I. Shakhovskiy, Doctor of Philology, Professor, Professor of Linguistics Department, Volgograd State Social Pedagogical University, Volgograd (Russia)

The journal is included with the peer-reviewed scientific publications. It is approved for publication of the research results of doctoral and habilitation theses by the Higher Attestation Committee (VAK).

The journal is indexed in the Russian Science Citation Index (RSCI), E-library, CiberLeninka, Google Scholar, ERIH PLUS.

4 issues per year.

The journal has been published since 2003.

All rights reserved.

The materials of the journal may not be translated or copied in whole or in part without the written permission of the publisher, except for brief excerpts in connection with reviews or scholarly analysis.

Moscow, 2020

© Institute of Linguistics of Russian Academy Of Sciences, 2020

© Moscow International Academy, 2020

© Authors, 2020

ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ И ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ

Башиева С.К., Геляева А.И., Табаксоева И.Р. (<i>Нальчик, Россия</i>) Толерантность и интолерантность в языковом сознании современной студенческой молодёжи	8
Гринева О.М. (<i>Киев, Украина</i>) Психолингвистический анализ концепта ‘Смысл коммуникации’	21
Дубкова О.В. (<i>Сиань, КНР</i>) Психолингвистические исследования фрагментов картины мира китайцев	35
Козлова Е.А. (<i>Киров, Россия</i>) Гипнометафора как дискурсивный механизм речевого воздействия (на примере психологических тренингов Натальи Грейс)	50
Кошелев А.Д. (<i>Москва, Россия</i>) О когнитивных основаниях лексической классификации предметного мира	59
Пиотровская Л.А., Трущелёв П.Н. (<i>Санкт-Петербург, Россия</i>) С чего начинается интересный учебный текст?	76
Слабодкина Т.А. (<i>Москва, Россия</i>) Сравнительный анализ особенностей речевых сбоев детей 10-12 лет и взрослых носителей русского языка	91
Соколова О.В. (<i>Москва, Россия</i>) Языковые технологии «антивирусной» социальной рекламы: от «Испанского гриппа» до “Covid-19”	102
Elizaveta S. Tretiakova (<i>Yokohama, Japan</i>) Japanese EFL Learners’ Interpretation of Plural Morphology	122

ТРИБУНА МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ

Цзя Шуюе (<i>Москва, Россия; Харбин, КНР</i>) Представление о профессии в образе мира китайцев	134
Полянская А.Г. (<i>Москва, Россия</i>) Влияние периода пандемии на динамику ассоциативного значения слов (сфера торговли)	142

РЕЦЕНЗИИ

Гридина Т.А., Коновалова Н.И. Методы психолингвистических исследований: теория, практикум, тренинги. Учебное пособие. Екатеринбург: Уральский государственный педагогический университет, 2020. 358 с. Калюта А.М.	154
Поляков С.Э. Концепты и другие конструкции сознания. Издательство: СПб.: Питер, 2017. – 624 с. Цзюй Юньшен, Матвеев М.О.	156

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Международный круглый стол «Языковая личность: результаты и перспективы исследования», посвященный 85-летию члена-корр. РАН, профессора Юрия Николаевича Караулова (10-11 ноября 2020 г.). Чулкина Н.Л.	162
VI Международная научно-практическая конференция под эгидой МАПРЯЛ «Би-, поли-, транслингвизм и лингвистическое образование». Токарева Н.А.	164

ИНФОРМАЦИЯ

168

THEORETICAL AND EXPERIMENTAL STUDIES

Svetlana K. Bashieva, Ariuka I. Gelyaeva , Irina R. Tabaksoeva (<i>Nalchik, Russia</i>)	8
Tolerance and Intolerance in the Language Consciousness of Modern Students	
Olga M. Grinova (<i>Kyiv, Ukraine</i>)	81
Psycholinguistic Analysis of the Concept ‘The Sense of Communication’	
Olga V. Dubkova (<i>Xi’an, China</i>)	35
Psycholinguistic Studies of Chinese Worldview Fragments	
Elena A. Kozlova (<i>Kirov, Russia</i>)	50
Hypnotic Metaphor as a Discursive Mechanism of Speech Influence (a Case Study of Psychological Trainings by Natalia Grace)	
Alexey D. Koshelev (<i>Moscow, Russia</i>)	59
On the Cognitive Foundation of Lexical Classification of the Subject World	
Larisa A. Piotrovskaya, Pavel N. Trushchelev (<i>St. Petersburg, Russia</i>)	76
Where Does an Interesting Expository Text Begin?	
Tatiana A. Slabodkina (<i>Moscow, Russia</i>)	91
A Comparative Analysis of Speech Disfluencies in Children Aged 10-12 Years and Adults, Native Russian Speakers	
Olga V. Sokolova (<i>Moscow, Russia</i>)	102
Linguistic Technologies of “Antiviral” Public Service Advertising: from the Spanish Flu to Covid-19	
Elizaveta S. Tretiakova (<i>Yokohama, Japan</i>)	122
Japanese EFL Learners’ Interpretation of Plural Morphology	

YOUNG SCHOLARS’ STUDIES

Jia Shuyue (<i>Moscow, Russia; Harbin, China</i>)	134
Representation of Profession in the World Image of the Chinese	
Anastasia G. Polyanskaya (<i>Moscow, Russia</i>)	142
The Influence of Pandemic Period on the Dynamics of the Associative Value of Words (Trading Sphere)	

REVIEWS

T.A. Gridina, N.I. Konovalov. Methods of psycholinguistic research: theory, examples of practical use, training. Coursebook. Yekaterinburg: Ural State Pedagogical University, 2020. 358 p. Kalyuta A.M.	154
Polyakov S.E. Concepts and other constructions of consciousness. Publisher: St. Petersburg: Peter, 2017. 624 p. Ju. Yunsheng, Matveev M.O.	156

SCIENTIFIC LIFE

International Round Table “Linguistic Personality: Results and Prospects of Research”, Dedicated to the 85 th Anniversary of the Corresponding Member of RAS, Professor Yuri Nikolaevich Karaulov (November 10-11, 2020). Chulkina N.L.	164
“BI-, POLY-, TRANSLINGUALISM AND LANGUAGE EDUCATION”. VI International Scientific and Practical Conference under the auspices of MAPRYAL. Tokareva N.A.	168

INFORMATION